
 
 

MINUTA DA ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO DIA 17 DE MARÇO DE 1 

2022 REALIZADA PELO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS 2 

AFLUENTES MINEIROS DO ALTO JEQUITINHONHA – CBHJQ1. 3 

No dia 17 de março de 2022, às 09 horas e 30 min, reuniram-se 4 

ordinariamente os membros do Comitê da Bacia Hidrográfica Dos Afluentes 5 

Mineiros do Alto Jequitinhonha, por meio de vídeo conferência utilizando a 6 

plataforma JitsiMeet, no link: 7 

https://meet.jit.si/moderated/807640e910efec310415de3a5bca35a141010814eed62278 

165fbf147e0726215., e com transmissão ao vivo no YouTube: 9 

https://www.youtube.com/channel/UCL5YmcF5Go496_Dc-aeGTwA. A reunião 10 

contou com a presença dos seguintes conselheiros, entre titulares e suplentes: 11 

Oswaldo Neves Machado Junior – Secretaria de Estado de Meio Ambiente e 12 

Desenvolvimento Sustentável – SEMAD, Débora Mendes Guedes - Instituto Estadual 13 

de Florestas – IEF, Elbert Figueira Araújo Santos - Agência Reguladora de Serviços 14 

de Abastecimento de Água e de Esgotamento Sanitário do Estado de Minas Gerais – 15 

ARSAE-MG, Wesley Mota França - Instituto Mineiro de Gestão das Águas – IGAM, 16 

William César Ireno - Polícia Civil do Estado de Minas Gerais – PCMG, José Renato 17 

Souto - Polícia Militar do Estado de Minas Gerais – PMMG, Erika Cristina Miranda 18 

Fernandes - Prefeitura Municipal de Diamantina, Renato Henrique Junior Santos - 19 

Prefeitura Municipal de Couto de Magalhães, Gracielle Barbosa Caldeira - Prefeitura 20 

Municipal de Itacambira, Thiago Barbosa e Oliveira - Consórcio Intermunicipal de 21 

Desenvolvimento Ambiental Sustentável – CODANORTE, Anna Jayne Rodrigues de 22 

Souza - Consórcio Intermunicipal de Desenvolvimento Ambiental Sustentável – 23 

CODANORTE, João Francisco de Pinho - Prefeitura Municipal de Grão Mogol, 24 

Cristiano Duarte Caetano - Sulamericana de Metais S.A., Laila Tupinambá Mota - 25 

Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais – FIEMG, Ícaro José Lopes 26 

Fernandes - Norflor Empreendimentos Agrícolas Ltda., Edvaldo Campos Matos - 27 

RIMA Industrial S.A., Sidney Pereira - Universidade Federal de Minas Gerais – 28 

UFMG, Cristiano Christofaro - Universidade Federal dos Vales do Jequitinhonha e 29 

Mucuri – UFVJM, Ari Fabiano Queiroga - Associação Comunitária de Cordeiros. 30 

Item 01 — Abertura: O Sr. Presidente William César Ireno, da Polícia Civil do 31 

Estado de Minas Gerais, cumprimentou e agradeceu a presença de todos, e deu início 32 

https://meet.jit.si/moderated/807640e910efec310415de3a5bca35a141010814eed6227165fbf147e0726215.
https://meet.jit.si/moderated/807640e910efec310415de3a5bca35a141010814eed6227165fbf147e0726215.
https://www.youtube.com/channel/UCL5YmcF5Go496_Dc-aeGTwA


 
 

à chamada para verificação de quórum, confirmando a presença de 19 conselheiros, 33 

sendo que 16 cadeiras puderam votar. Item 2 — Aprovação da ata da reunião 34 

realizada no dia 25 de novembro de 2021: O Sr. Presidente informa que a minuta 35 

de ata da reunião realizada no dia 25 de novembro de 2021, não atendeu aos 36 

requisitos de formatação e desenvolvimento necessários para sua deliberação, e adiou 37 

a sua avaliação e aprovação para a próxima reunião ordinária a ser realizada pelo 38 

Comitê da Bacia Hidrográfica Dos Afluentes Mineiros do Alto Jequitinhonha. Item 39 

3 — Apresentação sobre a Atuação e Desafios da Polícia Militar Ambiental na 40 

Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do Alto Jequitinhonha — Convidada 41 

e Responsável pela apresentação: Gracielle Rodrigues Santos — Coronel da 42 

Polícia Militar de Minas Gerais — Comandante do Comando Estadual de 43 

Policiamento de Meio Ambiente da PMMG: O Presidente William César Ireno 44 

informou que a Coronel da Polícia Militar de Minas Gerais — Comandante do 45 

Comando Estadual de Policiamento de Meio Ambiente da PMMG Gracielle 46 

Rodrigues Santos não pôde realizar a apresentação devido a incompatibilidade na sua 47 

agenda de atividades e quem irá conduzir seria o Emiliano Lages Ferreira – Tenente 48 

Coronel – Comandante do Batalhão de Polícia Militar de Meio Ambiente. O Sr. 49 

Presidente enfatizou a satisfação de recebê-lo e passa a palavra para o Tenente 50 

Coronel. O Sr. Lages iniciou a sua apresentação dando as suas saudações a todos os 51 

presentes, em seguida, por meio de slides, demonstrou a área de atuação e a 52 

distribuição das 16 companhias e 45 pelotões formados por 145 GPs, atendendo a 53 

853 municípios em toda Minas Gerais. As competências são providências criminais e 54 

infrações administrativas, um exemplo da atuação da Polícia Militar foi a Operação 55 

Salve o Jequitinhonha 2019, que apreendeu 11 tratos/escavadeiras, 03 caminhões, 10 56 

carros/motos, 02 Grupo de geradores, sendo inutilizados 07 tratos/escavadeiras, 03 57 

caminhões, 03 carros/motos, 15 dragas, 11 biqueiras canadenses, 27 motores. Entre 58 

as ações conjuntas e parcerias que podem ser realizadas entre Polícia Militar de Meio 59 

Ambiente e o Comitê da Bacia Hidrográfica Dos Afluentes Mineiros do Alto 60 

Jequitinhonha, destacou-se a promoção de operações nas diversas agendas, com 61 

ênfase na fiscalização de recursos hídricos, estipular a educação ambiental, aquisição 62 

de equipamentos logísticos e a realização de cursos e capacitação. O Tenente Coronel 63 

Lages, informou também as dificuldades enfrentadas pela Polícia Militar de Meio 64 



 
 

Ambiente no combate ao garimpo, tendo em vista a grande comoção social nas 65 

fiscalizações, considerando que esta prática é recorrente e até mesmo cultural. O Sr. 66 

Presidente, elogia e agradece a participação do Tenente Coronel Lages, e colocou o 67 

Comitê da Bacia Hidrográfica Dos Afluentes Mineiros do Alto Jequitinhonha a 68 

disposição para ajudar no enfrentamento ao garimpo ilegal através de parcerias. O 69 

conselheiro Edvaldo Campos Matos - RIMA Industrial S.A. toma a palavra e 70 

questionou como o CBHJQ1 pode auxiliar, no combate a focos de incêndios na 71 

região acolhida pelo comitê. Em resposta ao conselheiro, o Tenente Coronel Lages, 72 

enfatizou a necessidade de combater incêndios criminosos e também aqueles 73 

conhecidos como incêndios controlados, aqueles usados para limpeza de terrenos. 74 

Item 4 — Aprovação do Relatório Anual de Atividades 2021 e Item 5 — 75 

Aprovação do Plano de Trabalho Anual 2022: O Sr. Presidente informou que a 76 

DN, que aprova o Relatório Anual de Atividades de 2021 e o Plano de Trabalho 77 

Anual de 2022, foi enviada antecipadamente, e pediu ao auxiliar administrativo 78 

Bruno Rafael Almeida Magalhães que realizasse a leitura. Após a leitura, a DN 79 

01/2022 foi coloca em votação e em seguida aprovada. Item 6 — Aprovação da 80 

Deliberação CBH-JQ1 Nº 05/2021 DE 27 DE DEZEMBRO DE 2021: O Sr. 81 

Presidente informou que a deliberação CBH-JQ1 Nº 05/2021 foi enviada 82 

antecipadamente e previamente aprovada por ad referendum. Após a leitura, a DN Nº 83 

05/2021 foi coloca em votação e em seguida aprovada. Item 7 — Discussão sobre a 84 

visita técnica ao Projeto Córrego Vivo — Norflor: O conselheiro Ícaro José Lopes 85 

Fernandes - Norflor Empreendimentos Agrícolas Ltda. informou que a Norflor pode 86 

fornecer transporte aos conselheiros visitantes, no interior da empresa. A proposta da 87 

visita ficou estabelecida para meados de julho e a discussão se encerrou. Item 8 —88 

 Informes gerais: O Sr. Presidente informou que no dia 29 de março de 2022 seria 89 

realizada uma reunião entre o CBHJQ1, CBHJQ2 e CBHJQ3, junto a Gerência de 90 

Apoio aos Comitês, para começar as tratativas sobre a cobrança nos comitês, podendo 91 

ser realizadas em conjunto. Informou também que a representante do CBHJQ1 92 

enviada foi a Laila Tupinambá Mota - Federação das Indústrias do Estado de Minas 93 

Gerais – FIEMG, que também representaria o CBHJQ1 no Fórum Mineiro nos dias 94 

30 e 31 de março de 2022. Item 9 — Encerramento: o Sr. William agradeceu a 95 



 
 

presença e empenho de todos. Sendo o que havia para o momento, deu-se por 96 

encerrada a reunião. 97 


